

València a 21 de julio de 2015

**Carmen Montón,
Consellera de Sanidad Universal y Salud Pública
Mícer Mascó, 31-33
46010 València**

Estimada Consellera:

El pasado día 29 de junio, recién anunciado su nombramiento, le remití escrito de enhorabuena en el que le trasladaba las amplias expectativas que se generaban en esta nueva etapa y solicitaba una reunión en la que poder exponerle nuestras posiciones con respecto a la Sanidad en su conjunto y la enfermería comunitaria en particular.

Transcurrido casi un mes, en el que he entendido que la conformación de su equipo era una prioridad y con la esperanza de que sus decisiones iniciales en este sentido estuviesen enmarcadas en un cambio de tendencia que aportase diversidad, perspectivas diferentes y, sobre todo, capacidad de cambio, había mantenido la espera a su respuesta.

Pero nada de esto se ha producido. Y en este breve espacio de tiempo ya ha dejado constancia de que su política sanitaria va a seguir los mismos planteamientos corporativistas y de tendencia biologicista y biomédica que se instauró y permaneció durante más de 20 años.

Por orden cronológico decirle que la atención a los inmigrantes sin papeles no es patrimonio suyo ni de ningún colectivo. La Sociedad que me honro presidir ha dejado constancia evidente durante los últimos años de su posicionamiento al respecto a través de la propia AEC y de la Sociedad Española de Salud Pública y Administración Sanitaria (SESPAS) a la que pertenecemos, mediante escritos, declaraciones y documentos. Por lo tanto, y a pesar de reconocer el papel de la SEMFyC, no se puede afirmar como usted ha hecho, que este tema lo ha consensuado con quienes más habían hecho. Anular, olvidar, ignorar, de entrada a un colectivo como las enfermeras que tanto han realizado en favor de los inmigrantes, es un muy mal comienzo.

Pero su gestión en este tema no acaba con este lamentable despropósito sino que lo adereza con la asignación, a través de una tarjeta sanitaria similar al SIP, de un Médico de Familia. Quisiera informarle, por si no han tenido oportunidad de hacerlo sus colaboradores, que en la Comunidad Valenciana, sus habitantes tienen asignados tanto médico como enfermera. ¿Me podría explicar cuál es el motivo de esta discriminación a la población inmigrante sin papeles? ¿Considera que la población inmigrante no merece tener enfermera de referencia que les preste cuidados? En fin Consellera que verdaderamente, consideramos que decisiones como la adoptada precisan de una mayor reflexión y cuidada atención por su parte antes de exponerla como un logro en los medios de comunicación.

Para empezar no está nada mal. Pero la siguiente decisión, el nombramiento de sus Directoras/es Generales, ha venido a corroborar lo que ya se sospechaba tras la gestión comentada. Nos cabía la vana esperanza de que fuese valiente y coherente con lo que sus mensajes trasladaban. Pero nada más lejos de la realidad. Sus nombramientos han vuelto a estar marcados por el inmovilismo y la perpetuación del predominio médico como único y exclusivo referente de su Sanidad Universal y de una Salud Pública que se aleja de lo que muchos entendemos como transdisciplinar y usted se ha empeñado en hacer monodisciplinar. Ha configurado un equipo que refleja la realidad diseñada y mantenida por sus predecesores y le otorga la



**ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA**



tranquilidad de quienes se creen protagonistas exclusivos de la salud. Un equipo que no recoge las expectativas que muchas/os teníamos con su llegada, posiblemente más por las ganas de que se produjeran que por la voluntad de realizarlas. Las enfermeras hemos venido demostrando nuestra capacidad de gestión eficaz en muchos ámbitos y contextos en los que su intervención se ha mostrado altamente eficiente. Creíamos, con indudable inocencia, que había llegado el momento en que finalmente se nos diera la oportunidad de demostrar de lo que somos capaces. Pero prefirió tomar la decisión más conservadora y segura, es decir, la de siempre.

A lo mejor tiene pensado nombrar a alguna enfermera como asesora, como también hiciera a quien sustituye. Una asesora que trate de acallar las bocas de las enfermeras y sirva para que pueda decir la "frase" que le avale como defensora de las enfermeras como *"ese pilar fundamental que representa la enfermería..."*. Ahórrese el nombramiento y los halagos gratuitos, de verdad. No queremos ser especiales o tomar las migajas de su banquete. Queremos ser valoradas como el resto de profesionales. No por ser enfermeras, sino por lo que como enfermeras somos capaces de hacer.

Nuestro planteamiento además coincide con el ya expuesto en el día de ayer por el Consejo de Enfermería de la Comunidad Valenciana (CECOVA), con lo que no se puede decir que sea una impresión o percepción aislada.

Las profesiones también tienen género y sufren las desigualdades derivadas de su condición. Como experta en igualdad debería tenerlo en cuenta para no contribuir con sus decisiones al acoso e invisibilidad de una profesión como la enfermera, lo que le hace cómplice del mismo.

En fin Consellera mal inicio para tantas esperanzas como teníamos en esta nueva etapa. Lástima que hayan sido tan efímeras y que la decepción nuevamente nos haya situado en la triste y terca realidad que se obstinan en no querer cambiar.

Desde AEC queremos trasladarle nuestra más enérgica discrepancia con sus decisiones y, sobre todo, en cómo se han llevado a cabo, sin contar con la voz de una parte tan numerosa e importante como la de las enfermeras.

A pesar de todo nuestra apuesta por un cambio real y efectivo sigue viva y le trasladamos nuestra disposición a analizar, reflexionar y debatir propuestas, estrategias y políticas para lograr una salud comunitaria y Pública verdaderamente universal y accesible para todas/os.

Esperando poder hacerlo personalmente en breve, reciba un cordial saludo.



José Ramón Martínez Riera
Presidente Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC)

Asociación Enfermería Comunitaria (AEC)
C/ Universidad, 4, 4º, 1ª
46003 València
Tfno.: 963 511 632
<http://www.enfermeriacomunitaria.org>



INTERNATIONAL FAMILY
NURSING ASSOCIATION

MIEMBRO DE:



SESPAS

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SALUD PÚBLICA
Y ADMINISTRACIÓN SANITARIA

València a 21 de julio de 2015

**Carmen Montón,
Consellera de Sanidad Universal y Salud Pública
Mícer Mascó, 31-33
46010 València**

Estimada Consellera:

El passat dia 29 de juny, recentment anunciat el seu nomenament, li vaig remetre escrit d'enhorabona en què li traslladava les àmplies expectatives que es generaven en aquesta nova etapa i sol·licitava una reunió en la qual poder exposar les nostres posicions respecte a la Sanitat en la seva conjunt i la infermeria comunitària en particular.

Transcorregut gairebé un mes, en el qual he entès que la conformació del seu equip era una prioritat i amb l'esperança que les seves decisions inicials en aquest sentit estiguessin emmarcades en un canvi de tendència que aportés diversitat, perspectives diferents i, sobretot, capacitat de canvi, havia mantingut l'espera a la seva resposta.

Però res d'això s'ha produït. I en aquest breu espai de temps ja ha deixat constància que la seva política sanitària seguirà els mateixos plantejaments corporativistes i de tendència biologicista i biomèdica que es va instaurar i va romandre durant més de 20 anys.

Per ordre cronològic dir-li que l'atenció als immigrants sense papers no és patrimoni seu ni de cap col·lectiu. La Societat que m'honro de presidir ha deixat constància evident durant els últims anys del seu posicionament al respecte a través de la pròpia AEC i de la Societat Espanyola de Salut Pública i Administració Sanitària (SESPAS) a la qual pertanyem, mitjançant escrits, declaracions i documents . Per tant, i tot i reconèixer el paper de la SEMFyC, no es pot afirmar com vostè ha fet, que aquest tema l'ha consensuat amb els qui més havien fet. Anular, oblidar, ignorar, d'entrada a un col·lectiu com les infermeres que tant han realitzat en favor dels immigrants, és un molt mal començament.

Però la seva gestió en aquest tema no acaba amb aquest lamentable despropòsit sinó que ho amaneix amb l'assignació, a través d'una targeta sanitària similar al SIP, d'un Metge de Família. Voldria informar-lo, per si no han tingut oportunitat de fer-ho els seus col·laboradors, que a la Comunitat Valenciana, els seus habitants tenen assignats tant mèdic com a infermera. Em podria explicar quin és el motiu d'aquesta discriminació a la població immigrant sense papers? Considera que la població immigrant no mereix tenir infermera de referència que els presti cures? En fi Consellera que veritablement, considerem que decisions com l'adoptada precisen d'una major reflexió i cuidada atenció per la seva part abans d'exposar-la com una fita en els mitjans de comunicació.

Per començar no està gens malament. Però la següent decisió, el nomenament dels seus Directores / és Generals, ha vingut a corroborar el que ja se sospitava després de la gestió comentada. Ens hi havia la vana esperança que fos valent i coherent amb el que els seus missatges traslladaven. Però res més lluny de la realitat. Els seus nomenaments han tornat a estar marcats per l'immobilisme i la perpetuació del predomini



**ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA**



metge com a únic i exclusiu referent del seu Sanitat Universal i d'una salut pública que s'allunya del que molts entenem com transdisciplinar i vostè s'ha entestat a fer monodisciplinar. Ha configurat un equip que reflecteix la realitat dissenyada i mantinguda pels seus predecessors i li atorga la tranquil·litat de qui es creuen protagonistes exclusius de la salut. Un equip que no recull les expectatives que moltes / us teníem amb la seva arribada, possiblement més per les ganes que es produïssin que per la capacitat a realitzar-les. Les infermeres hem demostrat la nostra capacitat de gestió eficaç en molts àmbits i contextos en què la seva intervenció s'ha mostrat altament eficient. Creïem, amb indubtable innocència, que havia arribat el moment en que finalment se'ns donés l'oportunitat de demostrar del que som capaços. Però va preferir prendre la decisió més conservadora i segura, és a dir, la de sempre.

Potser té pensat nomenar alguna infermera com a assessora, com també fes a qui substitueix. Una assessora que tracti de fer callar les boques de les infermeres i serveixi perquè pugui dir la "frase" que li avali com a defensora de les infermeres com "aquest pilar fonamental que representa la infermeria ...". Estalviï el nomenament i els afalacs gratuïts, de veritat. No volem ser especials o prendre les engrunes del seu banquet. Volem ser valorades com la resta de professionals. No per ser infermeres, sinó pel que com a infermeres som capaços de fer.

Les professions també tenen gènere i pateixen les desigualtats derivades de la seva condició. Com a experta en igualtat hauria de tenir-ho en compte per no contribuir amb les seves decisions a l'assetjament i invisibilitat d'una professió com la infermera, el que li fa còmplice del mateix.

En fi Consellera mal inici per a tantes esperances com teníem en aquesta nova etapa. Llàstima que hagin estat tan efímeres i que la decepció novament ens hagi situat en la trista i tossuda realitat que s'obstinen a no voler canviar.

Des AEC volem traslladar-li la nostra més enèrgica discrepància amb les seves decisions i, sobretot, sobre com s'han dut a terme, sense comptar amb la veu d'una part tan nombrosa com important com la de les infermeres.

Malgrat tot la nostra aposta per un canvi real i efectiu segueix viva i li vam traslladar la nostra disposició a analitzar, reflexionar i debatre propostes, estratègies i polítiques per aconseguir una salut comunitària i Pública veritablement universal i accessible per a tots / es.

Tot esperant poder fer-ho personalment en breu, rebeu una cordial salutació.



**ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA**

José Ramón Martínez Riera
Presidente Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC)

Asociación Enfermería Comunitaria (AEC)
C/ Universidad, 4, 4º, 1ª
46003 València
Tfno.: 963 511 632
<http://www.enfermeriacomunitaria.org>



INTERNATIONAL FAMILY
NURSING ASSOCIATION

MIEMBRO DE:



SESPAS

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SALUD PÚBLICA
Y ADMINISTRACIÓN SANITARIA



ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA



Asociación Enfermería Comunitaria (AEC)
C/ Universidad, 4, 4º, 1ª
46003 València
Tfno.: 963 511 632
<http://www.enfermeriacomunitaria.org>



INTERNATIONAL FAMILY
NURSING ASSOCIATION

MIEMBRO DE:



SESPAS

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SALUD PÚBLICA
Y ADMINISTRACIÓN SANITARIA